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□本报记者 杨琳琳

首都体育学院
抓住教代会这个“牛鼻子”

教职工主人翁意识持续增强

在首都体育学院， 职工们反馈意
见建议的方式有很多 。 除了座谈会 、
问卷调查、 意见箱这些常规性的方式，
同时还会开展各种形式的活动， 如今
校务公开真正成为了职工参与学校管
理的通道， 凝聚职工力量的纽带。

作为北京市属唯一一所高等体育
类院校， 学院紧扣立德树人根本任务，
积极创新工会教代会工作方法， 努力
把校务公开民主管理工作抓细抓实抓
到位。 学校党委书记何明说： “深化
校务公开民主管理工作， 最根本的是
坚持党的领导， 关键要坚持以党建为
引领， 促进校务公开民主管理工作与
学校各项事业发展的深度融合。” 长期
以来， 学校党委高度重视校务公开民
主管理工作， 始终把校务公开民主管
理作为全局性、 战略性工作摆在突出
位置， 不断增强推进校务公开、 强化
民主管理的责任感使命感。

持续提升教代会工作质量和水平
是首都体育学院党委一贯的坚持。 学
校党委副书记、 工会主席王尚忠介绍：
“推进校务公开民主管理工作， 必须紧
紧抓住 ‘落实教代会制度， 完善和强
化教代会职能’ 这个主渠道。” 自1989
年以来， 教职工代表大会围绕学校中
心工作和教职工普遍关心的问题已召
开 7届 “双代会 ” ， 履行职责 31年 。
“目前， 我们学校已经形成了非常规范
的工作流程， 凡是涉及教职工切身利

益及学校发展的重要事项， 都要提交
教职工代表大会讨论通过。” 学校工会
常务副主席邢丽华告诉记者， 随着学
校不断深化校务公开民主管理工作 ，
教职工参与学校建设管理的积极性也
越来越高。

2019年， 结合深化高等教育综合
改革的新形势新任务新要求， 学校工
会牵头组织开展了大规模的 “我为学
校发展建言献策” 活动。 活动通知一
经发出就在全校教职工中引发广泛关
注和巨大反响， 一时间从教学、 科研
一线教师， 到管理岗位干部、 后勤职
工， 再到离退休干部， 大家都积极参
与、 建言献策， 有的职工一写就是几
千字。 活动很好地起到了集民智、 汇
民意的作用， 最终汇集了来自一线各
个岗位的意见建议100余条， 增强了教
职工们的主人翁意识。

2020年， 在学校人事分配制度改
革中， 再一次充分发挥了校务公开民

主管理的助力和保障作用。 人事分配
制度改革涉及广大教师分型分类管理、
教师工作量、 绩效工资分配办法等重
要内容， 制度制定及改革实施的难度
都很大 。 为了使改革方案更加科学 、
合理， 学校党委在广泛调研和充分论
证的基础上， 将广开言路、 多方征求
意见贯穿改革全过程。 2020年7月， 学
校党委统筹疫情防控和学校事业改革
发展， 精心筹备召开了学校第七届教
职工代表大会暨第八届工会会员代表
大会， 人事分配制度改革方案在大会
上顺利通过。 方案实行后， 受到了职
工们的广泛好评， 教师们参与教学科
研的积极性得到了进一步提升。

今年上半年， 学校开展了新一轮
处级干部换届聘任工作， 学校党委通
过加强校务公开民主管理， 提高工作
透明度， 从源头上遏制违纪违规和腐
败现象的发生。 在干部换届聘任工作
中， 在学校党委的领导下， 学校纪委

全程参与干部选拔的各项工作， 确保
整个选拔工作阳光运行， 最终， 实现
了零举报。

学校工会秉承做 “有温度的工会
工作”。 “双代会” 换届选举会难免有
落选的委员候选人， 工会也不忘送去
一份慰问。 换届选举会结束后， 工会
主席王尚忠总会带着校工会工作人员，
到落选的委员候选人单位当面进行沟
通， 倾听教职工的需求和心声， 送上
关怀。

为了助力2022年冬奥会、 冬残奥
会， 对于学校教职工希望组织冰雪活
动的呼声 ， 校工会第一 时 间 积 极 回
应 ， 成立了教职工滑冰社团， 并专
门邀请学校冰雪教研室4位高水平专业
教师进行教学。 如今， 滑冰社团已经
成为学校众多教职工社团中的热门
社团 ， 校园里也掀起了师生学习滑冰
项目的热潮， 有力推进了学校冰雪运
动的发展。

怎样展示企业的文化和形象？ 代
表公司形象的品牌吉祥物应该选择什
么？ 办公区墙面太空洞没有企业文化
气息怎么办？ 有的员工距离公司太远，
能不能实行弹性工作制？ 中午叫的外
卖放哪里比较好？ ……在北京易车互
联信息技术有限公司， 大到公司发展
战略， 小到日常琐碎事宜， 公司都坚
持征求职工意见建议， 引导职工出谋
划策。 点滴智慧， 点滴责任， 扛起了
公司的发展大旗。

北京易车互联信息技术有限公司
成立于2000年6月6日， 2008年在甘家
口街道总工会成立工会组织， 现有职
工425人， 作为中国最早的汽车网站之
一， 秉持 “汽车更简单， 生活更精彩”
的初心， 积极探索利用互联网改变人
们的汽车生活及出行方式。

关于企业民主管理， 易车公司工
会主席、 党委书记、 副总裁刘文华给
记者讲了一个故事： 2018年公司计划
变更代表公司形象的品牌吉祥物， 于
是在公司专业设计团队集中策划的同
时， 全公司也发起了大征集活动， 职
工们群策群力 ， 纷纷出主意 ： 老虎 、
狮子、 豹子、 变形金刚、 鸟儿……各
类建议都提了上来，“最后经过投票与
专业评估，我们选择了‘鲨鱼’作为公司

新的品牌吉祥物，‘鲨鱼’ 代表着速度
快、 规模大， 我们用 ‘鲨鱼’ 代表公
司形象， 也是希望公司能有更多更新
更快的发展。” 刘文华说。

公司职工较多， 一些职工住在房
山 、 通州 、 燕郊 ， 每天早晨上班跟
“打仗” 一样， 时间紧张得很 ， 原来
早上9点的打卡时间， 经常有人迟到，
于是职工们开始向公司反映 ： 能不
能实行弹性工作制？ 这个问题公司高
层很重视， 多次开会商谈， 最终决定
实行弹性工作制： 每天早上， 从8点半
到11点， 职工进行打卡， 然后一天工
作时间满 8小时后 ， 就可以下班， 这
一人性化的举措， 让公司的员工拍手
叫好。

在去年职代会的时候， 部分职工
提出希望公司能建立一个对外展示的
区域， 这个提议得到很多职工的附和，
于是由公司工会牵头， 联系市场、 人
力资源等部门， 在一层开辟出100多平
方米的地方 ， 建立荣誉墙 、 品牌区 ，
展现公司发展历程， 还摆放了各类公
司品牌周边衍生品， 有卡通汽车、 吉
祥物、 小水杯、 雨伞等等。 而在荣誉
区， 则展示了公司得到的社会各界的
认可……员工每次上班经过一层展示
大厅， 都会对公司有更深的了解， 有

更深的归属感。
而今年新冠疫情发生 后 ， 易车

公司党支部和工会第一时间组织实施
防疫部署。 党员、 工会干部组成抗疫
先锋队， 通过厂务公开栏、 网站、 内
刊等渠道， 制作疫情防控、 复工复产、
安全管理等主题专栏 ， 及时向职工
公开重要事项， 使职工知晓实情、 心
中有底。 “我们还通过召开线上职
代会的形式共商企业发展 ， 最终形
成了 ‘为全员购买新冠疫情商业保险、
全额发放职工工资 、 实行居家办公 ’
等方案， 在保障公司内无一例感染的
同时， 让职工吃下 ‘定心丸’。” 刘文
华笑着说。

中午有一部分职工带餐， 公司就
准备了微波炉， 还有大量职工叫外卖，
工作忙碌的时候常常顾不上取外卖 ，
这时候很多职工就希望公司能专门开

辟一块地方 ， 可以放置外卖 。 很快 ，
公司就在一层设置了100多格的餐架，
外卖小哥可以直接把外卖放在餐架的
小格子里， 告诉职工编号， 让职工方
便的时候过来取， 这一举措也让职工
感觉很温暖。

据记者了解， 自2008年起， 易车
公司共计召开了二十三次职代会， 累
计职工代表列席会议291人次。 仅近两
年就征求意见18条， 解决问题4个， 通
过方案15个， 通过推行厂务公开民主
监督管理， 切实增强了职工的主人翁
意识， 使企业在生产经营的道路上得
到更强的发展。 2019年底， 公司营收
达到107.53亿元 ， 先后荣获 “2019-
2020年度可持续运营企业” “最具品
牌影响力汽车互联网企业” “2019年
度首都互联网党建工作优秀品牌 ”
“互联网百强企业” 等荣誉称号。

大情小事都让职工知晓
群策群力助推企业腾飞

□本报记者 余翠平 文/摄


